

## EDUKASI SIKLUS PENDAPATAN DAN PENGELUARAN PADA USAHA WARUNG WAR-SAP PAMULANG

Devi Maryati<sup>a,1</sup>, Sulastrinovianti Situmeang<sup>b,2</sup>, Muhamad Ghany Alfadli<sup>c,3</sup>, Bodhi Eka Saputra<sup>d,4</sup>,  
Maria Imakulata Manehat<sup>e,5</sup>

<sup>abcde</sup>Program Studi Sarjana Akuntansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Pamulang\*

<sup>1</sup>mrtdvi232@gmail.com; <sup>2</sup>sulastrinovianti5@gmail.com; <sup>3</sup>ghanymuhamad384@gmail.com;

<sup>4</sup>bodhielza05@gmail.com; <sup>5</sup>tuamese03@gmail.com

\*mrtdvi232@gmail.com

---

### Abstrak

Kegiatan ini merupakan program dari Tri Dharma Perguruan Tinggi yang terdiri dari Pendidikan, Penelitian, dan Pengabdian Kepada Masyarakat Universitas Pamulang yang dilakukan oleh Mahasiswa. Mitra yang dijadikan untuk pengabdian yaitu Warung WAR-SAP Pamulang yang beralamat di Jl. Waru II, Pamulang Barat, Kota Tangerang Selatan, Banten 15417 yang merupakan usaha kecil yang memerlukan manajemen keuangan yang baik untuk meningkatkan efisiensi operasional dan profitabilitas. Pengabdian ini bertujuan untuk memberikan edukasi serta pemahaman mengenai siklus pendapatan dan pengeluaran dalam pengelolaan keuangan. Kegiatan dilakukan dengan menggunakan metode memberikan pemaparan yang disertai dengan diskusi interaktif secara langsung antara pelaksana PKM dengan peserta. Pemberian materi dilakukan diawal pertemuan selama pelaksanaan. Berdasarkan hasil pengamatan terhadap peserta dapat disimpulkan bahwa pelaksanaan PKM memberikan wawasan baru bagi peserta dalam implementasi siklus pendapatan dan pengeluaran pada usaha UMKM dalam memahami konsep dasar pengelolaan keuangan usaha dan meningkatkan kesejahteraan usaha. Semua peserta antusias mengikuti acara hingga selesai dan merasakan manfaat pelatihan bagi kemajuan usaha mereka. Diharapkan, dengan edukasi ini, usaha UMKM dapat lebih berkembang dan mampu menghadapi tantangan ekonomi yang dinamis dengan pengelolaan keuangan yang lebih baik.

**Kata Kunci:** Akuntansi Dasar; UMKM; Edukasi;

---

**Abstract**

---

*This activity is a program of the Tri Dharma of Higher Education which consists of Education, Research and Community Service at Pamulang University carried out by students. The partner used for service is Warung WAR-SAP Pamulang which is located at Jl. Waru II, West Pamulang, South Tangerang City, Banten 15417 which is a small business that requires good financial management to increase operational efficiency and profitability. This service aims to provide education and understanding of the income and expenditure cycle in financial management. Activities are carried out using the method of providing presentations accompanied by direct interactive discussions between PKM implementers and participants. Materials were given at the beginning of the meeting during implementation. Based on the results of observations of participants, it can be concluded that the implementation of PKM provides new insights for participants in implementing the income and expenditure cycle in MSME businesses in understanding the basic concepts of business financial management and improving business welfare. All participants enthusiastically attended the event until the end and felt the benefits of the training for the progress of their business. It is hoped that with this education, MSME businesses can develop further and be able to face dynamic economic challenges with better financial management.*

**Keywords:** *Basic Accounting; MSMEs; Education*

## PENDAHULUAN

Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) merupakan salah satu sektor yang penting dalam perekonomian di suatu negara. Kegiatan perekonomian yang dilakukan oleh sebagian besar masyarakat Indonesia sebagai tumpuan dalam memperoleh pendapatan. UMKM memiliki peran bagi sektor ekonomi yaitu sebagai pelaku utama kegiatan ekonomi, penyedia lapangan kerja terbesar, pemegang peranan penting dalam perekonomian lokal dan pemberdayaan masyarakat, serta pencipta pasar baru dan inovasi (Sarfiyah et al., 2019). UMKM memberikan kontribusi yang signifikan terhadap Produk Domestik Bruto (PDB) dan lapangan pekerjaan. Namun, banyak UMKM yang masih mengalami kendala dalam mengelola keuangannya. Salah satu kendala utama adalah kurangnya pemahaman tentang siklus pendapatan dan pengeluaran. Beberapa UMKM masih memiliki permasalahan, (Elisabeth,dkk 2012) melakukan penelitian yang membuktikan bahwasannya UMKM mendapati beberapa kesulitan saat menjalankan usahanya,yaitu kendala dalam melakukan pencatatan keuangan dan membuat laporan keuangan sesuai standar akuntansi. Para pelaku UMKM belum dapat

melakukan praktik pencatatan akuntansi yang sesuai dengan standar. Beberapa dari pelaku UMKM tersebut mereka hanya sekedar membuat pencatatan dan menghitung selisih uang masuk dan uang keluar. Tri Dharma Perguruan Tinggi adalah tiga kegiatan yang menjadi kewajiban seluruh akademika. Dharma pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat adalah amanat undang-undang kepada seluruh akademika yang wajib dijalankan. Diantara ketiga dharma tersebut, dharma pengabdian kepada masyarakat adalah kegiatan yang dalam pelaksanaannya bersentuhan langsung dengan masyarakat sehingga manfaatnya dapat dirasakan langsung. Berdasarkan latar belakang dan permasalahan tersebut, penulis meyakini bahwa topik edukasi siklus pendapatan dan pengeluaran adalah sesuatu yang pantas untuk dibahas. Oleh karena itu, penulis menjalin kerjasama dengan UMKM yaitu Warung WAR-SAP Pamulang yang berada di Jl. Waru II, Pamulang Barat, Kota Tangerang Selatan dalam pelaksanaan kegiatan Pengabdian (Mahasiswa) Kepada Masyarakat (P(M)KM) sebagai upaya pembekalan pengetahuan pengelolaan keuangan. Melalui kegiatan ini diharapkan pelaku usaha akan mendapat pengetahuan tentang

siklus pendapatan dan pengeluaran yang sesuai dengan standar akuntansi.

### **METODE PELAKSANAAN**

Kegiatan P(M)KM dilaksanakan pada hari Minggu, 05 Mei 2024 bertempat di Warung WAR-SAP Pamulang, yang beralamat di Jl. Waru II, Pamulang Barat, Kota Tangerang Selatan, Banten. Kegiatan berlangsung dari pukul 10.00 hingga selesai. Sasaran kegiatan P(M)KM ini adalah pelaku usaha UMKM yaitu Warung WAR-SAP. Pelaksanaan kegiatan dimulai dengan memberikan materi terkait akuntansi dasar untuk memudahkan pemahaman peserta, lalu dilanjutkann dengan sesi pemaparan materi terkait yaitu siklus pendapatan dan pengeluaran oleh rekan-rekan P(M)KM, yaitu Mahasiswa Program Studi Sarjana Akuntansi dengan menggunakan modul yang telah disiapkan. Dilanjutkan dengan tanya jawab antar narasumber dengan peserta.

### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Pelaksanaan Kegiatan P(M)KM yang ditujukan kepada pelaku usaha UMKM yaitu Warung WAR-SAP Pamulang di awali dengan pembukaan oleh rekan Mahasiswa.



**(Gambar 1. Sambutan oleh Mahasiswa)**

Dilanjutkan oleh dengan pemberian materi awal tentang akuntansi dasar untuk memudahkan peserta dalam memahami



materi yang akan disampaikan.

**(Gambar 2. Pemaparan Materi)**

Kegiatan dilanjutkan dengan pembawaan materi dengan topik edukasi siklus pendapatan dan pengeluaran dan ditutup dengan sesi tanya jawab.



(Gambar 3. Sesi Tanya Jawab)

Pemberian materi terkait siklus pendapatan dan pengeluaran dapat membantu peserta dalam mengelola keuangan usahanya. Keberhasilan usaha warung sangat bergantung pada pengelolaan keuangan yang baik. Salah satu aspek penting dalam pengelolaan keuangan warung adalah memahami siklus pendapatan dan pengeluaran. Siklus pendapatan adalah rangkaian aktivitas bisnis dan kegiatan pemrosesan informasi terkait yang terus

berulang dengan menyediakan barang dan jasa ke para pelanggan dan menagih kas sebagai pembayaran dari penjualan penjualan tersebut. Sedangkan siklus pengeluaran adalah rangkaian kegiatan bisnis dan operasional pemrosesan data terkait yang berhubungan dengan pembelian serta pembayaran barang dan jasa (Romney & Steinbart (2015)).

Kegiatan ini telah berhasil mencapai objek dan sasarannya. Peserta telah menunjukkan peningkatan yang signifikan dalam pengetahuan dan keterampilan dalam mengelola keuangan dan mengembangkan usahanya. Hal ini terlihat dari kemampuan untuk membuat catatan keuangan yang rapi dan akurat, menyusun anggaran keuangan yang baik, menerapkan sistem pengelolaan keuangan yang efektif dan efisien, mengurangi dan menghindari pemborosan, serta meningkatkan profitabilitas usaha warung.

## KESIMPULAN

Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi bagi UMKM. Berdasarkan hasil kegiatan dengan Warung WAR-SAP Pamulang, dapat disimpulkan mitra telah memperoleh pengetahuan dan



Peningkatan Keterampilan Akuntansi Pada  
UMKM "Sala Lauak Kito". *Jurnal  
Pengabdian pada Masyarakat.*

Hidayat, T., Oktaviano, B., & Baharuddin,  
R. (2023). *Keputusan Investasi  
Berdasarkan Literasi Keuangan,  
Pengetahuan Investasi Dan Persepsi  
Risiko.*

Sapitri, F. D., Lestary, N. A., & Syahidah,  
S. M. (2023). Edukasi Pengenalan Dasar-  
Dasar Akuntansi Kepada Anak Asrama  
Griya Yatim dan Dhuafa Untuk Mengantur  
dan Mengelola Keuangan Dimasa Depan.  
*Prosiding Dedikasi.*

Sarfiah, S. N., Atmaja, H. E., & Verawati,  
D. M. (2019). UMKM Sebagai Pilar  
Membangun Ekonomi Bangsa 4 (2).  
*Jurnal Riset Ekonomi Pembangunan.*

Utomo, N. F., & R, W. A. (2019).  
EVALUASI PENGENDALIAN  
INTERNAL UNTUK  
MEMINIMALISASI RISIKO  
TERJADINYA KECURANGAN PADA  
SIKLUS PENDAPATAN DAN SIKLUS  
PENGELUARAN UD.X DI SURABAYA.  
*Calyptra: Jurnal Ilmiah Mahasiswa  
Universitas Surabaya* 7(2).

Widyawati, R., & Karijati, P. D. (2021).  
Analisis Pengaruh Jam Kerja , Jumlah  
Pembeli, Dan Modal Usaha terhadap  
pendapatan usaha warung Kopi. *Jurnal  
Ilmu Ekonomi.*